

El apodo Gachero

por Pedro de la Fuente Serrano. 23 de octubre de 2023

Los habitantes de Pedroche, municipio de la provincia de Córdoba, tienen el gentilicio "pedrocheños" y "pedrocheñas" y el apodo "gacheros" y "gacheras". Pero, ¿por qué "gacheros"? Como buen apodo que pasa de generación en generación de forma oral, el origen no está claro. En este artículo plantearé tres posibles orígenes.

- **Por comer gachas...**

A día de hoy se sigue disfrutando de un postre conocido como "*gachas*". Se trata de una receta de muy fácil elaboración y sobre todo económica, por lo que era muy común hacerla por esta zona de pastores y trabajadores del campo. Se realiza principalmente con leche y harina, con azúcar, canela y cáscara de limón, y se adorna con tostones de pan.

Es tradicional que en la vecina localidad de Pozoblanco se haga este postre cada 12 de noviembre, onomástica de San Diego, llamado "*El Gachero*". Por ello, y por tener Pedroche este apodo, es común relacionarlo con este postre.

- **Por ser fabricantes de vasijas de barro...**

El historiador Juan Ocaña Torrejón (Villanueva de Córdoba, 1894-1988), en su trabajo "*Apodos de los naturales del Valle de los Pedroches*", publicado en 1961 en el Boletín de la Real Academia de Córdoba de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes, establece el origen del apodo en la fabricación de vasijas de barro:

"El vocablo "gacha", del céltico "ach", tiene la acepción de vasija o recipiente de barro sin vidriar, y es también sinónimo de puches o pucheros. Luego "gacheros" son los fabricantes de estos vasos o los que trafican con ellos. De manera circunstancial algunos cronistas de la región convienen en que desde tiempos muy antiguos los moradores de Los Pedroches se dedicaban, entre otras ocupaciones, a la fabricación de vasijas de barro que llevaban a su limítrofe pueblo de Almadén, en donde se adquirían para depositar o transportar el mercurio de sus minas. (...) Como hasta el final del siglo XIII no se delimitaron los pueblos que se conocen hoy día por Las siete Villas de los Pedroches, cabe suponer que esta industria alfarera en la antigüedad se extendía por los lugares que actualmente pertenecen a todas ellas; es decir, que este nombre de "gacheros" debió ser el apodo con el que conocieron los de Almadén y otros pueblos donde eran llevadas estas mercancías, a los moradores de gran parte del Valle, especialmente a los de los poblados de estas siete villas, y a medida que las aldeas se emancipaban, la nueva actividad que tomaban y otras circunstancias les hacía desechar el mote que, en último término quedó sólo para los del primitivo Pedroche, creador y rector de esta industria."

- **Por ser una zona de encinas...**

En la zona de la vecina provincia de Badajoz, encontramos una palabra en desuso: "*Gachero*", que ya en 1940, Francisco Santos Coco la recogió en su trabajo "*Vocabulario extremeño*" con la definición "**Rama baja de la encina**".

Esta posibilidad de relacionar el apodo con las ramas bajas de las abundantes encinas de la dehesa que rodea a Pedroche, no aparece en ningún trabajo previo, ni se ha barajado esta hipótesis entre sus habitantes. Eso sí, este artículo sí la deja sobre la mesa.

Además, "*jarotes*" son los de Villanueva de Córdoba, "*tiznados*" los de Torrecampo, "*tarugos*" los de Pozoblanco. Si lo pensamos, hay una gran relación y semejanza con los pueblos de alrededor estableciendo "*gacheros*" como las ramas bajas de las encinas.